



А.В. Аргунов, С.А. Халатов

ИНФОРМАЦИОННАЯ  
АСИММЕТРИЯ  
В ДОКАЗЫВАНИИ  
ПО ГРАЖДАНСКИМ  
ДЕЛАМ

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ  
*Городец*

**Аргунов Алексей Владимирович** — кандидат юридических наук,  
доцент департамента частного права факультета права Национального  
исследовательского университета «Высшая школа экономики»

**Халатов Сергей Александрович** — кандидат юридических наук,  
доцент кафедры гражданского процесса Уральского государственного  
юридического университета им. В.Ф. Яковлева

Настоящая монография посвящена проблемам доступа  
стороны цивилистического процесса к информации  
о фактах дела и доказательствах, находящихся у другой  
стороны спора. Рассмотрены способы преодоления  
информационной асимметрии в России и зарубежных странах,  
детально исследован институт истребования предметных  
доказательств.

Издание адресовано студентам, аспирантам,  
преподавателям высшей школы, научным сотрудникам,  
а также всем интересующимся вопросами сравнительного  
правоведения и доказывания по гражданским делам.



издательский дом  
**ГОРОДЕЦ**  
[www.gorodets.ru](http://www.gorodets.ru)



УДК 347.91/.95

ББК 67.410.1

A79

**Рецензенты:**

*Решетникова Ирина Валентиновна* — доктор юридических наук, профессор, заслуженный юрист РФ, профессор кафедры гражданского процесса Уральского государственного юридического университета им. В.Ф. Яковлева, председатель Арбитражного суда Уральского округа в почетной отставке;

*Михайлов Сергей Михайлович* — кандидат юридических наук, доцент, заведующий кафедрой гражданского и административного судопроизводства им. М.С. Шакарян Московского государственного юридического университета им. О.Е. Кутафина

**Аргунов А.В., Халатов С.А.**

A79 Информационная асимметрия в доказывании по гражданским делам. — М.: ИД «Городец», 2025. — 176 с.

ISBN 978-5-907982-33-8

Настоящая монография посвящена проблемам доступа стороны гражданского процесса к информации о фактах дела и доказательствах, находящихся у другой стороны спора. Рассмотрены способы преодоления информационной асимметрии в России и зарубежных странах, детально исследован институт истребования предметных доказательств.

Издание адресовано студентам, аспирантам, преподавателям высшей школы, научным сотрудникам, а также всем интересующимся вопросами сравнительного правоведения и доказывания по гражданским делам.

**Ключевые слова:** доказывание; доказательства; гражданский процесс; удержание доказательств

УДК 347.91/.95

ББК 67.410.1

ISBN 978-5-907982-33-8

© Аргунов А.В., Халатов С.А., 2025

© ИД «Городец», оригинал-макет  
(верстка, корректура, редактура, дизайн),  
полиграфическое исполнение, 2025

UDC 347.91/.95

BBC 67.410.1

A79

**Reviewers:**

*Reshetnikova Irina Valentinovna* — Doctor of Law, Professor, Honoured Lawyer of the Russian Federation, Professor of the Department of Civil Procedure of the V.F. Yakovlev Ural State Law University, Chairman of the Arbitration Court of the Ural District in honorary retirement;

*Mikhailov Sergey* — Candidate of Legal Sciences, Associate Professor, Head of the M.S. Shakaryan Chair of Civil and Administrative Litigation, O.E. Kutafin Moscow State Law University

**Argunov A.V., Khalatov S.A.**

A79 Information asymmetry in the issues of proof in civil cases. — Moscow:  
ID 'Gorodets', 2025. — 176 c.

ISBN 978-5-907982-33-8

The present monograph is devoted to the problems of access of a party of civil procedure to the information about the facts of the case and evidence held by the other party to the dispute. The ways of overcoming information asymmetry in Russia and foreign countries are considered, the institute of claiming object evidence is investigated in detail.

The publication is addressed to students, postgraduates, teachers of higher school, researchers, as well as all those interested in the issues of proof in civil cases and comparative jurisprudence.

**Keywords:** proof; evidence; civil procedure; withholding of evidence

UDC 347.91/.95

BBC 67.410.1

ISBN 978-5-907982-33-8

© Argunov A.V., Khalatov S.A., 2025

© ID 'Gorodets', original layout  
(layout, proofreading, editing, design),  
polygraphic fulfilment, 2025

# ОГЛАВЛЕНИЕ

Решетникова И.В. Вступительное слово .....	11
ВВЕДЕНИЕ.....	13
ГЛАВА 1. ИНФОРМАЦИОННАЯ ПРОБЛЕМА И СПОСОБЫ ЕЕ РЕШЕНИЯ: СРАВНИТЕЛЬНО-ПРАВОВОЙ ОБЗОР	
§ 1. Способ решения информационной проблемы в странах общего права.....	21
§ 2. Способы решения информационной проблемы в странах гражданского права.....	29
ГЛАВА 2. ИНСТИТУТ ИСТРЕБОВАНИЯ ПРЕДМЕТНЫХ ДОКАЗАТЕЛЬСТВ В РОССИЙСКОМ ГРАЖДАНСКОМ И АРБИТРАЖНОМ ПРОЦЕССЕ.....	77
§ 1. Практика применения норм Устава гражданского судопроизводства об истребовании предметных доказательств... 79	
§ 2. Истребование доказательств у стороны спора в советском гражданском процессе.....	83
§ 3. Проблемы применения норм об истребовании доказательств у оппонента в современный период развития гражданского процесса.....	86
ГЛАВА 3. ОТДЕЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ РАЗВИТИЯ ИНСТИТУТА ИСТРЕБОВАНИЯ ПРЕДМЕТНЫХ ДОКАЗАТЕЛЬСТВ	
§ 1. Соотношение принципа состязательности и идеи <i>nemo tenetur edere contra se</i> .....	96
§ 2. Право не свидетельствовать против себя и удержание доказательств в гражданском и арбитражном процессе: сходства и различия .....	106
§ 3. Удержание доказательств в гражданском процессе: существование в качестве оправданной привилегии .....	113
§ 4. Применение санкций за неисполнение обязанности по представлению предметного доказательства.....	131
§ 5. Условия реализации права на истребование предметных доказательств .....	143
§ 6. Расходы сторон, связанные с представлением предметных доказательств на основании определения суда.....	152
§ 7. Истребование предметных доказательств у стороны спора: вопросы обжалования.....	156
ЗАКЛЮЧЕНИЕ.....	164
БИБЛИОГРАФИЯ .....	167

# TABLE OF CONTENTS

Reshetnikova I.V. Foreword .....	11
INTRODUCTION.....	13
CHAPTER 1. INFORMATION PROBLEM AND WAYS OF ITS SOLUTION: COMPARATIVE LEGAL REVIEW	
§ 1. Ways of solving the information problem in common law countries .....	21
§ 2. Ways of solving the information problem in civil law countries.....	29
CHAPTER 2. THE INSTITUTE OF CLAIMING OBJECT EVIDENCE IN RUSSIAN CIVIL PROCEDURE	
§ 1. Practice of application of the rules of the Civil Procedure Charter on reclamation of evidence from a party to a dispute.....	7
§ 2. Claiming evidence from a party to a dispute in Soviet civil proceedings .....	83
§ 3. Problems of application of norms on reclamation of evidence from the opponent in the modern period of development of civil procedure .....	86
CHAPTER 3. SEPARATE PROBLEMS OF DEVELOPMENT OF THE INSTITUTE OF CLAIMING OBJECT EVIDENCE	
§ 1. Relationship between the principle of adversarial proceedings and the idea of <i>nemo tenetur edere contra se</i> .....	96
§ 2. The right not to testify against oneself and retention of evidence in civil and arbitration proceedings: similarities and differences.....	106
§ 3. Withholding of evidence in civil proceedings: existence as a justifiable privilege .....	113
§ 4. Application of sanctions for failure to fulfil the obligation to provide object evidence .....	131
§ 5. Conditions for realisation of the right to demand object evidence .....	143
§ 6. Expenses of the parties related to the production of object evidence on the basis of a court order .....	152
§ 7. Requesting object evidence from a party to a dispute: issues of appeal .....	156
CONCLUSION .....	164
BIBLIOGRAPHY .....	167

*Научное издание*

Алексей Владимирович Аргунов,  
Сергей Александрович Халатов  
**ИНФОРМАЦИОННАЯ АСИММЕТРИЯ В ДОКАЗЫВАНИИ  
ПО ГРАЖДАНСКИМ ДЕЛАМ**  
Монография

Редактор  
*И.В. Краснослободцева*

Корректоры  
*Н.П. Самойлова, Н.В. Панкратова*  
Дизайн верстки, обложки  
*А.В. Поликаниной*

Подписано в печать 23.05.2025  
Формат 60x90/16  
Усл. печ. л. 11,0  
Тираж 300 экз. Заказ № 215982

ООО «ИД “Городец”»  
105082, Москва,  
ул. Ибрагимова, д. 31, корп. 9  
Тел.: +7 (985) 800-03-66  
[www.gorodets.ru](http://www.gorodets.ru)  
e-mail: [info@gorodets.ru](mailto:info@gorodets.ru)

Отпечатано в АО «Т8 Издательские технологии»,  
109316, Москва, Волгоградский пр-т, д. 42, корп. 5